
埋头办公室苦干的您，颈椎、腰椎疼痛吗？会感到精神不振吗？那是因为你
没有把“课间活动”坚持到底。

2011年9月，我市举办市直机关干部职工第九套广播体操比赛，旨在引导职
工树立“我运动，我健康，我快乐”理念。两年过去了，做操的单位不到五家。

为何坚持，因何放弃，推广体操有无必要？对此，记者进行了采访。

坚持：每天十分钟，
健身心情好
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扫描机捣鬼 买一付了俩
本报讯 记者刘晖报道：去超市买东西大多数人不会看电脑收费

小票。7日，家住温泉城区的李女士差点因此吃亏，”不看不知道，一看
吓一跳，电脑竟重复收费，让我多付近60元，幸亏事后及时退了款。”

某超市开业搞促销，精打细算的李女士与丈夫也汇入抢购人
流。超市促销力度确实不小，“平时44元一瓶的洗衣液，活动价仅
35元”，两个小时后，李女士的购物车就已爆满，准备去结帐。

“明明说是55元钱的物品只卖39元，可价格单为什么不是这
样？”李女士前面一位顾客看了电脑收费小票疑问道。

怕出现类似问题，李女士忙将刚打印出来的电脑小票看了个仔
细。还好，自己买的洗衣液是服务员说的35块。不过，夫妻俩却发现，
买的一盒牙膏和一包糖竟然分别被计了两次费，重复收费60多元。

“为什么会这样？”、“有时扫描机会自动跳转出现这种情况。”面
对李女士的疑问，收银员解释道。尽管将信将疑，但在超市退还多收
的钱后，李女士也没再追究。

点评：俗话说，“小心驶得万年船”。李女士因小心免受损失。希
望超市能在日常管理上也多些小心，这样，超市这艘“大船”才能在商
海中，平稳驶向成功彼岸。

对于广播体操，各行业专家均表示，
这是日常健身的重要一环，应该深入推
广，让职工们每天“动起来”。

“现代社会，节奏快，压力大，人们过
多地透支了身体健康，过早地加入到高血
压、高血糖、高血脂‘三高’的行列。”温泉
花坛社区卫生服务站主任钟平，因职业关
系，见多了年纪轻轻就一身病的人，认为
推广广播体操很有必要。

在他看来，广播体操好处多多：提高
机体各关节的灵敏性、促进循环系统、改
善呼吸系统和精神传导系统功能……钟
平认为，推广的关键在于提高人们对健康
的认识，不要等到病了才重视。

市社科联副主席谢望梅，从更深层面
上，诠释了推广广播体操的必要性。

“体育运动所特有的热情、激昂的氛
围和严格的秩序规则，会使人的精神、心
理压力得到较大程度的释放。”她说，如今

竞争激烈，很多人承受着极大的精神压
力，如不及时释放，就会产生严重的心理
问题，甚至引起社会矛盾。

谢望梅认为，推广广播体操，倡导身
心健康，往大里说，对维护社会稳定有积
极作用。如今推广的关键，在于形成规
范，有专门的教学体系和组织机构。

林华则认为，推广广播体操，旨在倡
导全民健身的意识。

“全民健身，对改善人与人之间的关
系具有互动作用。广播体操组织形式比
较轻松，人际关系比较平等，情感比较融
洽，使人们更容易交流、沟通、合作。”林华
说道。

作为当年组织广播体操比赛的负责
人之一，对于如何推广，林华建议：单位应
该找专人负责，定时播放音乐，定期组织
相关活动，让做广播体操形成一种制度，
而不是流于形式。

初见冯赟，中等身材，有点偏瘦，戴着
一副眼镜，斯斯文文。提到他，村里人无
一不竖起大拇指。

冯赟，今年45岁，1993年，他毅然放
弃城市优越的工作条件和生活环境，回到
自己的家乡潘家湾镇苍梧岭村做了一名
乡村医生，这一干就是20年。

二十年来，冯赟行走在乡间的医道
上，他良好的医德、温和的态度、精妙的医
术，赢得了乡亲们的尊重。

1995年隆冬一个深夜，外面刮着风，
下着大雪，一阵急促的敲门声，把他从睡
梦中惊醒，他一骨碌爬起来打开门，是邻
村一位姓周的家属要求他出诊。他二话没
说背起药箱就走，一路跋涉几里路来到患

者家里，来不及休息片刻，立刻量血压，检
查身体。患者患的是重度高血压，神志昏
迷，病情危重。经过他的紧急处理，数小时
后，病情逐渐缓解，使患者脱离了险境。之
后他曾多次上门为病人诊疗，直至康复。

1998年的一个深夜，一位胡姓五保
老人突发急病，冯赟得知后沿着黑暗的乡
村小道，顶着寒风细雨，背着出诊箱，来到
了一公里以外的的患者家。经检查诊断
为急性肠梗阻，患者需立即转院手术治
疗，但患者流着眼泪对冯赟说：“家里非常
贫困，只剩50多元钱，深夜到哪里去借，
求你开个药方，行就行，不行就一死了
之。”此时的冯赟一边耐心给他讲解病情，
说明病理，一边从自己身上掏出了500元

钱塞给他。为了患者路途的生命安全，他
又亲自送他到了一所县直医疗机构，联系
了医生，进了手术室才放下心。

像这样的事情太多太多。冯赟从不
计较个人得失，遇到患者经济困难时，他
减免其费用。当患者需要到上级医院诊
治而一时又缺经费时，他主动借钱给患
者，让他们及时治疗，以免耽误病情。为
了工作，他很少顾及家人，但为村民治病，
他却经常亲自护送患者到上级医院，并为
他们联系相关的科室与医务人员。

多年来，他共为贫困户、孤寡老人和
残疾人减免医疗费用八万余元，但是他自
己的衣服穿了十多年没有更新过，自行车
修了又修。

冯赟为了村民有更好的就医环境，为
了方便乡亲看病，按照村卫生室规范化建
设要求，先后三次扩大村卫生室，后将村
卫生室搬迁到苍梧岭村公路边。他为节
省经费，亲自上工地劳动，一砖一瓦，洒下
辛勤的汗水。卫生室建起来后，他却背上
了数万元的债款。

“病人的笑脸就是对自己辛勤付出最
大的回报，这条乡间医道我会一直走下
去。”冯赟说。

孩子跟谁姓 清官也难判
本报讯 记者李娉报道：老妈拉着脸，老婆不理睬，最近，王生觉

得自己活脱脱就是一只风箱里的老鼠，两头受气——只为宝贝儿子
到底该跟谁姓？

结婚大半年时，老婆小静怀孕了，憧憬中的王生信誓旦旦地对老
婆说：生儿子跟你姓，生女儿就跟我姓。小静立即将王生的“誓言”转
告给了自己的父母亲，两位老人便喜滋滋地翻看字典，琢磨着如果是
个男娃娃，就给他取个“别致又响亮”的名字。

今年6月，在两大家人的翘首期盼中，一个健壮的男娃娃呱呱坠
地，小静的父母喜不自禁，当小静和孩子被从产房里推出来，他们就
急不可耐地给娃娃“安”上了名字。

“取个名字也就算了，怎么把我孙子的姓也改成了他们家的？”这
让王生的妈妈很诧异。细问之下才知道儿子是始作俑者，王妈发话
了：“我们家，王生说话是不作数的，孙子必须得姓王！”

王生还想和稀泥，结果老婆要他说话算数，老妈骂他吃里扒外。
“唉，眼看着孩子要上户口了，到底该跟谁姓？”王生一脸无奈。

点评：其实姓氏只是一个符号，不管孩子跟谁姓，体内都流着父母
的血液，关键是一家人要好说好商量，为这个伤了和气，就不值当了。

现在开始做广播体操
记者 张敏

17日上午10时，当激昂的广播体操
前奏响起，市地税局税政科科员们，开始
脱掉外套，排好队形。

“现在开始做第九套广播体操，原地
踏步走，一二三四……”随着响彻各个办
公室的音乐，他们抬手、摆头、踢腿、扭腰，
认真地做着每个动作。

六分钟后，一套操做完，科员蔡春芳
额头已有微汗。“上班时间活动一下，蛮
好，好像回到了学生时代。”她说，单位每
天10点准时放音乐，已经两年多了，从被
动到主动，既调节心情又联络感情。

“原来有颈椎病，一做就好了。”同事
熊学明接过话头，笑呵呵地说，他切身感
受到广播操带来的好处，身体是自己的，
锻炼身体是对自己负责。

领操的金大姐说道：“年轻时不养生，
以后花钱养医生！”在她看来，上班一坐七
八个小时，不动一下，颈椎病、腰椎病全找
来了。金大姐不仅坚持做操，每天下班后
还会打打太极拳。

该局办公室科员胡庆华介绍，受每天
坚持做广播体操影响，整个单位健身氛围
极好，广播操外，自发成立了篮球、羽毛
球、自行车等各种业余运动小组。

当日同样的时间，市交通局也响起了
同样的音乐，职工们有的三两集合在一起
做，有的一个人在办公桌前做。不同的
是，他们下午4时，还有一个“十分钟”。

“每天20分钟，全身都动动，身体好心情
也好。”该局叶慧说。

记者在市直机关工委了解到，自
2011年9月，我市举办市直机关干部职工
第九套广播体操比赛以来，目前仍坚持做
广播体操的不超过五家单位。

轰轰烈烈的“全民健身”运动，为何成
了一阵风，那些当时装的广播，为何现在
成了摆设？

某事业单位小波的话很有代表性：
“广播体操做起来不难，难就难在天天做，
最难是坚持下来。”小波回忆，搞第九套广
播体操比赛那会，单位众人包括自己，兴
趣很大，天天跟着音乐做，也做出了一些
感觉。

但后来，比赛结束了，随着时间流逝，
没几个人坚持下来，小波也是。“天天那么
多事情要忙，有时忙忘了，有时懒得做，每
天坚持真的很难。”

“其实，我很想做广播体操，但单位没
这个氛围。”某市直单位小张告诉记者，工

作忙，加上领导不重视，没有形成系统，广
播体操最后不了了之。小张年纪轻轻，却
因为天天坐办公室，最近查出患了腰椎间
盘突出。

而对于今年45岁的老袁来说，不参
与广播体操，最大的原因是“面子上放不
下”。老袁是个古板性子，一辈子只知勤
勤恳恳做事，基本上不参加文娱活动。

“我一个大老爷们，要我和女同事和
小年轻们一样，跟着音乐又动又跳的，感
觉不像样。”不管同事们怎样劝导，老袁都
拉不下面子。

采访中，不重视、工作忙、难坚持、没
面子等，成为放弃做广播体操的原因。

市直机关工委副调研员林华认为，其
实，一套广播体操做下来，只需要不到十
分钟。每天花这点时间，就能锻炼身体。
以上原因均是借口，折射出的还是健身意
识的缺失。

专家：健身有必要，推广有意义

走在乡间的医道上
通讯员 熊铁山

大家都明白一个道理：身体是“1”，而
工作、事业、财富是“1”身后的“0”。没有

“1”做支撑，添加再多的“0”其结果等于零。
搬出这个道理，目的是为了广播体

操。因为，它并没有在机关单位形成应有
的风潮。

常在办公室忙活的人们有感受：不是
颈椎疼，就是腰椎酸。原因是埋首案头的时
间过长。这种现象在机关单位表现尤甚。为
此我市曾在两年前进行广播体操比赛，希望
让人们动起来，身体更健康，干事更有劲。

满城的广播体操音乐声犹在耳边，满

单位的练习体操身影犹在眼前。但两年
后，不到五家单位在坚持。

不愿做操的理由就两个字：麻烦。因
为做操要花费十分钟时间。

这不禁令人想起一个熟悉的广告词：
男人要对自己狠一点，女人要对自己好一

点。对自己狠一点的男人，为何不狠心抽
出十分钟做体操，对自己好一点的女人，
为何抽不出十分钟锻炼身体。

也许大家有各种各样理由拒绝这“十
分钟”，但回过头来算笔账：每天十分钟就
会换回一个健康的“1”，并能够获取更多
的“0”，这个麻烦事值得去干。

给自己十分钟
记者 甘青

放弃：最难是坚持，面子放不下

记者记者 夏正锋夏正锋 摄摄

12月20日：

多云到晴天，-2～10℃

12月21日：

多云到晴天，-2～9℃

12月22日：

多云到晴天，-3～9℃

雨过天晴 清晨有雾
本报讯 记者孔伏波报道：俗话说，久雨大

雾必晴。温泉城区在经历了12月的第一场雨
之后，在19日早晨迎来了一场大雾。

降雨使得气温再降一个台阶，月初20℃的
最高气温已不见踪影，而大雾则预示着周末的
天气将会晴好。

21日，“冬至”到来，这是全年中白天最短、
夜晚最长的一天。而这一天，温泉城区可能会
继续遭到雾的笼罩。

据市气象台最新消息，预计20日至22日，
温泉城区多云到晴天，清晨可能有雾，能见度较
低，市民出行需注意安全。


